

## Acto de Imposición de Medallas 2023

COROMOTO RENAUD

EILYN FARIÁS

pp. 177-185

*El 23 de junio de este año, tuvo lugar la entrega de las medallas a los graduandos de la Maestría en Planificación del Desarrollo, mención Política Social, en el Salón José Agustín Silva Michelena del Cendes. Como bien dice la Profª Coromoto Renaud en sus palabras de inicio del acto, este es el momento más importante y significativo de nuestra institución cada año y por eso quisimos en esta oportunidad recoger las palabras de dicha profesora y las de la representante de los estudiantes, Eilyn Farías, porque ambas lograron transmitirnos a todos los presentes la magnificencia del momento y el orgullo que nos embarga por ser parte de la universidad y en especial del Cendes.*

### **Palabras de Coromoto Renaud, Coordinadora de la Maestría en Planificación del Desarrollo, Mención Global**

Prof. Francisco Javier Velasco, Director del Cendes;

Profª Zulay Poggi, Coordinadora de Estudios;

Profª Urupagua Villegas, Coordinadora de la Maestría en Planificación del Desarrollo, mención Política Social;

Graduandos:

Eilyn Farías, Maestría en Planificación del Desarrollo, mención Política Social

Francisca Hernández, Especialización en Derecho Ambiental y Desarrollo Sustentable

Víctor Ramírez, Maestría en Planificación del Desarrollo, mención Global,

Yanine Solórzano, Maestría en Planificación del Desarrollo, mención Global

Profesores, invitados:

Hoy es un día para felicitar y agradecer.

Quiero comenzar celebrando con los graduandos y sus familias, y reconociendo las contribuciones de todos para que este momento se hiciera posible.

Es meritorio el logro de quienes egresan hoy. Les tocó un período crítico de nuestra historia, muy conflictivo políticamente y frágil institucionalmente. Igualmente notable la tarea de los tutores que acompañaron a los estudiantes, de los profesores de cada una de las asignaturas y del personal de apoyo del Cendes, en especial el de la Coordinación de Estudios.

Este evento es el más importante y significativo para el Cendes como institución y para los graduandos. El Cendes realiza su misión y los estudiantes sus sueños.

Voy a comenzar dedicándoles un poema de José Watanabe, poeta peruano, titulado «la Oruga» que alude a la interpretación de este acto.

### José Watanabe – La Oruga

Te he visto ondulando bajo las cucardas, penosamente, trabajosamente,  
 pero sé que mañana serás del aire.  
 Hace mucho supe que no eras un animal terminado  
 y como entonces  
 arrodillado y trémulo  
 te pregunto:  
 ¿sabes que mañana serás del aire?  
 ¿te han advertido que esas dos molestias aún invisibles serán tus alas?  
 ¿te han dicho cuánto duelen al abrirse  
 o sólo sentirás de pronto una levedad, una turbación  
 y un infinito escalofrío subiéndote desde el culo?  
 Tú ignoras el gran prestigio que tienen los seres del aire  
 y tal vez mirándote las alas no te reconozcas  
 y quieras renunciar,  
 pero ya no: debes ir al aire y no con nosotros.  
 Mañana miraré sobre las cucardas, o más arriba.  
 Haz que te vea,  
 quiero saber si es muy doloroso el aligerarse para volar.  
 Hazme saber si acaso es mejor no despejar nunca la barriga de la tierra.

No toda transformación es tan rápida como la de la oruga en mariposa, algunas son lentas y difíciles como esta etapa que hemos vivido juntos desde el inicio de la cohorte XXIII de la Maestría hasta hoy.

Nos tocó una etapa difícil que nos sometió a suspensiones de clases y reprogramaciones, pero entre todos superamos esos obstáculos.

Luego la pandemia con su aislamiento, incertidumbre y parálisis de las actividades académicas. Lo vivimos como un gran agujero negro, de repente sentimos como si nos hubiese tragado la tierra.

Supimos recuperarnos y retomar el camino con muchísimo esfuerzo, desafiando la adversidad.

Encuentro meritoria la capacidad demostrada de ustedes de investigar durante la pandemia, explicable por su tenacidad y su excelencia.

No puedo dejar de mencionar que algunos de nuestros queridos profesores y alumnos ya no están con nosotros.

Los profesores María Antonieta Febres, Hercilio Castellano y Rafael Mac Quhae, cada uno pilar de la Maestría, en su área. Siguen estando presentes en su obra escrita y en su luz como personas de bien.

Y la estudiante Adriana Suarce, quien destacó desde el inicio por su voz propia y su compañerismo.

Quisiera recordar tres momentos especiales de la Maestría:

*El primero*, la clase Magistral de bienvenida del profesor Hercilio convocándonos a la incorporación del tema del caos en la planificación, al cual le dedicó sus últimos años de investigación, en esta misma aula acompañado de los profesores de la Maestría.

*El segundo momento*, el anuncio de la XXXIV cohorte, una vuelta de la opacidad a las que nos sometió la pandemia. En ese tiempo no teníamos acceso a la sede y comenzamos a rastrear la información, y de repente fueron apareciendo, como cangrejos debajo de las piedras, los estudiantes que querían culminar; hoy están aquí tres de ellos, cumpliendo su sueño.

*El tercero, que son varios momentos*, las defensas de los trabajos, memorables por sus presentaciones, el diálogo con el jurado y el impacto en su formación como investigadores que quieren incidir en la transformación del país. Investigaciones merecedoras de la mención excelente por su rigor académico y pertinencia social. Las mencionaremos:

Eilyn Farías, Maestría en Planificación del Desarrollo, mención Política Social: *Análisis de la participación ciudadana en la Gran Misión Vivienda Venezuela (2019) Estudio de caso: Ciudad Socialista Belén.*

Francisca Hernández, Especialización en Derecho Ambiental y Desarrollo Sustentable: *Guía para la aplicación de normas jurídicas ambientales en las actividades de exploración- explotación de hidrocarburos ejecutadas por Pdvsa.*

Víctor Ramírez, Maestría en Planificación del Desarrollo, mención Global: *Ciudades inteligentes (Smart cities): Estrategia emergente para el Desarrollo Sostenible en el ámbito urbano local.*

Yanine Solórzano, Maestría en Planificación del Desarrollo, mención Global: *La representatividad parlamentaria de las mujeres y sus aportes a la equidad de género, en los periodos legislativos 2016-2021 y 2021-2026.*

De nuevo agradecemos a los tres jurados por haberlos acompañado: Xavier Valente, David Vilorio y Vanessa Azuaje, a los profesores que condujeron las asignaturas, al personal del Cendes, Ana Bedriñana, José Luis Graterol, Norma Mendoza, Carolina Armas y muy especialmente a Eilyn Salazar a quien le tocó aprender nuevos roles.

Quiero agradecer a los profesores que nos acompañan en este acto: Consuelo Iranzo, Jesús López, Isabelle Sánchez y Elina Cárdenas.

Ustedes mañana volarán bajo las nubes de Calder en el Aula Magna de la UCV y el vuelo durará largo tiempo. El país y el mundo verá lo mejor de ustedes.

Por último, voy a leer un poema que les dediqué a los estudiantes de la Maestría y que leímos juntos.

### LA RED

Así como llega el sol a la montaña y desliza las sombras  
 de este a oeste  
 el frío se convierte en calidez  
 los pericos se alinean y levantan vuelo  
 el huevo rompe la cáscara y un nuevo ser respira  
 las abejas construyen el panal  
 Borges al final de sus días miraba más claro  
 con otros ojos  
 hoy quitamos un velo  
 tejimos la red

### Palabras de Eilyn Farías, representante de los graduandos

Director del Centro de Estudios del Desarrollo, Prof. Francisco Javier Velasco.  
 Coordinadora de Estudios, Prof<sup>a</sup> Zulay Poggi.  
 Coordinadora de la Maestría en Planificación del Desarrollo, Mención Global, Prof<sup>a</sup> Coromoto Renaud.  
 Coordinadora de la Maestría en Planificación del Desarrollo, Mención Política Social, Prof<sup>a</sup> Marisol Urupagua Villegas.

Respetables autoridades académicas y demás profesores que hacen vida en este centro de estudio. Compañeros graduandos y colegas. Estimados padres, familiares y amigos que en esta tarde de orgullo nos acompañan.

Nuestro himno ucevista, en su primera estrofa, inicia con la siguiente frase: «Esta casa que vence la sombra, con su lumbre de fiel claridad»

haciendo alusión a una imagen que refiere a la enseñanza y la educación que se imparten en la Universidad Central de Venezuela como vehículo para que sus estudiantes salgan de la oscuridad. Por tal razón, decidí tomar este mensaje como punto de partida para unas breves palabras que dedico a todos ustedes, en especial a los que integramos la familia Cendista.

El Cendes, fundado en los años sesenta, ha sido pionero en Venezuela en el desarrollo de una óptica interdisciplinaria e integral, participando activamente en las diversas etapas que conforman la planificación; el diseño, formulación, ejecución y evaluación de políticas públicas, así como en el campo de la investigación social, bien sea en el ámbito nacional como internacional. Este centro ha focalizado sus análisis y aportes en la problemática del desarrollo, ha formado parte de una comunidad científico-social latinoamericana, reafirmando su compromiso con el proceso de seguir aprendiendo a cambiar una realidad con grandes injusticias sociales.

Es por eso que nuestro paso por el Cendes, camino que iniciamos con jornadas sabatinas y en medio de un contexto sociopolítico álgido (era el año 2017), se caracterizó por permitirnos abordar, debatir y aproximarnos a temas como: Teoría del Desarrollo, Economía, Instrumentos y técnicas de la planificación y su seguido Taller de Planificación, Diseño de Investigación, Formulación y evaluación de proyectos, Gerencia Estratégica, Análisis Sociopolítico, Sistema de información y, muy especialmente, Análisis de Política Social, Formulación y Evaluación de Proyectos Sociales, mención que hoy con orgullo represento.

Sin lugar a dudas pudimos compartir espacios con destacados docentes, mujeres y hombres comprometidos con el desarrollo de nuevos profesionales a través de la academia. Hoy, especialmente, decido recordar con respeto y profunda admiración a dos de ellos, quienes ya no están físicamente con nosotros, los profesores Hercilio Castellano y Rafael Mac-Quhae, que por medio de sus diferentes, pero vinculados contenidos, nos invitaron a pensar en el desarrollo desde lo global y, como dijo Castellano en una de sus sesiones, comprender que «planificar es un arte».

Al igual que a ellos, menciono a nuestros compañeros, a los que hoy extendemos y mantenemos la invitación a seguir el camino de pensar nuevas alternativas, propuestas y realizar análisis de escenarios complejos. En especial, quiero recordar a Adriana Suarce, educadora y compañera de la Mención Política Global quien nos dijo un «hasta luego» y que seguramente hoy celebra el logro de sus amigos de mención desde ese plano donde se alcanza la vida eterna.

A ellos tres, nuestro respeto y gratitud por haber compartido espacios de constante producción intelectual.

Siguiendo sus ejemplos y confianza en la innovación desde esta área del saber, quienes decidimos emprender este camino y conocemos el impacto del Cendes en el análisis de realidades sociales, tenemos la plena conciencia de su rol pionero en Venezuela y en América Latina, a través de la propuesta y desarrollo de investigaciones en áreas como: consenso, adecuaciones políticas, reformas en áreas relevantes para el país, procesos de urbanización, desarrollo, teorías, enfoques y metodologías de la planificación, análisis socio históricos, propuestas para comprender y atender crisis del llamado sistema mundial, trabajos inéditos para áreas como la ciencias, tecnología, salud y entre otros ámbitos de interés. En virtud de esto, quienes egresamos hoy de esta casa de estudio, nos propusimos abordar temas de gran relevancia vinculados a:

- El Derecho Ambiental y Desarrollo Sustentable, realizado por la compañera Francisca Hernández.
- La representatividad parlamentaria de la mujer en Venezuela desde la perspectiva de género. Una visión presentada desde el lente de una internacionalista como lo es Yanine Solorzano.
- Ciudades inteligentes, estrategia emergente para el desarrollo sostenible en el ámbito urbano local. Esto, visto desde una perspectiva de Política Global y presentado por el Politólogo Víctor Ramírez.
- La participación ciudadana como herramienta para gestar cambios sociales, desde una aproximación a uno de los programas de mayor relevancia en estos tiempos, la Gran Misión Vivienda Venezuela. Con un análisis histórico y crítico, desde el lente de la sociología y realizado por quien les habla en esta ocasión, Eilyn Farías.

Estas últimas tres investigaciones conducidas por los profesores Vanessa Azuaje, David Vioria y Xavier Valente. Un trío de abordajes y productos propositivos que fueron merecedores de la Mención «Excelente» y que, segura estoy, darán inicio a nuevas alternativas no solo de análisis, sino también para el debate que caracteriza a este universo del saber.

Vistos estos tópicos y las características de nuestros tiempos, se hace necesario preguntarnos sobre la vigencia histórica de eso que hemos definido como «desarrollo» en un contexto protagonizado por la pobreza y concentración del poder en áreas como la economía, tecnología, el poder militar y ante todo político a nivel mundial. De igual forma cuestionarnos sobre alternativas para reivindicar la cultura y comportamiento ético, ante

un mundo objetivo y pensando desde la economía. Desde esta dualidad de planteamientos, surge la necesidad de analizar los cambios que vertiginosamente han reconfigurado el escenario social de nuestro país. Una Venezuela visiblemente golpeada y que refleja el cuadro crítico de un paciente que aún espera por una urgente intervención, la aprobación de un tratamiento adecuado para su patología y, ante todo, la ética de quienes conducen el caso. Centrando nuestra atención en este planteamiento, hago referencia al sociólogo alemán Theodor Adorno quien decía que «una democracia exige personas emancipadas». En este sentido, la propuesta es analizar la relación entre querer, saber y poder, reconocer el potencial transformador que como ciudadanos y científicos sociales poseemos, y gestionar a través de las herramientas necesarias la construcción de las mejores alternativas. Es así como se vuelve una necesidad desvelar las estructuras sociales que han frenado potencialmente la libertad del ciudadano, aportando una visión altamente objetiva y construcción de un análisis desapasionado de nuestra actualidad, aquella que contribuya a la emancipación personal y, ante todo, a la generación de un pensamiento crítico, propositivo y, sin lugar a dudas, reflejo de nuevos horizontes que aún están por construirse.

Dicho esto, se trata de afrontar los nuevos desafíos a los que se enfrentan las academias en sus distintos niveles y en todo el mundo. Un escenario del que Venezuela no escapa. El reto más importante es entonces la consolidación de una organización que sea capaz de dar respuestas efectivas a instituciones altamente complejas y, de esta forma, articular esfuerzos para que, sinérgicamente, se logre impactar en el pensamiento colectivo. ¡Vaya reto al que nos enfrentamos ahora, apreciados colegas!

Este reto es de todos, estudiantes y docentes, quienes hacemos vida y brindamos aportes significativos, desde la vocación y pasión por la generación del saber y construcción del cambio. Es en estos momentos, el saber, uno de los bienes más necesarios para la sociedad, el conocimiento pertinente que no surja solo de la Inteligencia Artificial, sino que favorezca la organización, que ayude a entender los procesos; esto se traduce en conocimiento que contribuya a la disminución de la incertidumbre en la toma de decisiones y, en este ámbito, la academia debe producir conocimientos que trascienden el cortoplacismo, sin dejar de considerar el contexto de los usuarios del conocimiento.

Tomo ahora el atrevimiento de usar unas líneas para expresar mi gratitud a quienes fueron mis compañeros de camino durante estos años, esas manos fieles que me sostuvieron en momentos de dificultad.

Pudiera extenderme con una larga lista de nombres, esas personas que no permitieron mi caída durante años de abruptos cambios pero grandes lecciones; Román Delgado, quien se reinventa formas para acortar distancias; Xavier Valente, mi tutor, profesor, guía, cómplice de sueños y ahora doblemente colega; Carlos Aponte, a quien suelo describir como el corazón de la Mención Política Social y el abrazo fraterno; el ánimo y aliento de Andy Delgado y Mabel Mundó, Maríalejandra Barrientos y Eduardo Cámara, mis compañeros de mención y con quienes conservo una complicidad que trasciende las pantallas. También agradezco a quienes no están; mi hermano, quien me dejó el compromiso de luchar en silencio por mis sueños; mi abuela, de quien tomé la valentía para seguir en medio de la adversidad; y finalmente mi tía, quien me formó, pero nunca me preparó para vivir mis sueños sin su compañía.

A mis padres, de quienes heredé la disciplina, constancia e incluso la rebeldía necesaria para tener el coraje de alzar mi voz cuando algo no sea justo, y quienes además se esmeraron en llevarme a conocer parte de Venezuela y tatuarla en mi alma. A ellos, ambos, les digo que no podía ser y hacer menos ante el compromiso de ser hija de dos profesores forjadores de futuro desde las aulas. Él, Magister en Gerencia Educativa y ella Especialista en Lectura y Escritura. Para ambos, gracias por la sólida base que hoy me permite decir «lo logré» o mejor dicho «lo logramos» e igualmente les digo «vamos por más», porque dicen que los hijos somos el reflejo de nuestros padres y para ustedes mi admiración. En especial, gracias a Fe Esperanza Centeno, mi profesora en el aula y maestra en la vida, la fiel voz que se mantiene a mi lado e impide que el miedo arrobe mis sueños.

Así como yo, sé que mis compañeros les agradecen a sus familiares, los fieles motores que impulsan sus sueños también.

Y si hablamos de sueños, el desafío en estos tiempos es, queridos colegas, formarse como intelectuales con capacidad de producir conocimientos y al mismo tiempo con la valentía de plantearse preguntas que indaguen en la complejidad y respuestas con referencias útiles para los cambios sociales que, al cruzar la puerta, la sociedad demanda.

Tengo la plena seguridad de que tenemos no solo la pasión, compromiso y objetividad, sino también el deseo de ayudar a comprender esta importante etapa de la historia que estamos viviendo. De igual forma, tenemos las habilidades para el análisis, la planificación, la implementación y la evaluación de políticas y estrategias de desarrollo. Para esto el planificador debe ser

capaz de adaptarse a contextos cambiantes, de innovar y proponer soluciones a problemas complejos. Es por esto la importancia de tener una formación en ciencias sociales, económicas y ambientales, así como habilidades de liderazgo, comunicación y trabajo en equipo. En fin, un profesional integral que, además de proponer también promueva la transdisciplinariedad para pensar horizontes que tan solo pueden ser enfocados desde diversos lentes.

Apreciados colegas, que siempre Dios guíe sus pasos y mi hermosa Virgen del Valle, patrona del oriente de esta gran tierra, proteja su andar y que, haciendo referencia a Andrea Centeno, mi abuela, con la frase «Lo mejor que hizo Dios fue un día detrás de otro» podamos confirmar que el mañana aún está por construirse pero que los ucevistas sigamos siendo partícipes de ese proceso.

Decido cerrar de la misma forma como inicié estas palabras, haciendo referencia a nuestro himno ucevista, pero ahora con la frase: «Nuestro mundo de azules boinas os invita su voz a escuchar: empujad hacia el alma la vida en mensaje de marcha triunfal».

Que esta frase, entonada mañana en el Aula Magna, espacio que abrió sus puertas luego de 1.186 días inhabilitada, renueve el compromiso que todo ucevista asume desde el primer día que pisa sus pasillos, ingresa a una de sus aulas, reposa en los diversos espacios que albergan nuestros sueños y contempla majestuosas obras artísticas que engalanan al campus. Que desde hoy, con el corazón inflado de orgullo por volver a pisar la más grande aula del país, recordemos que «Solo un ucevista comprende que llegar lejos no es estar sobre las nubes, sino debajo de ellas».

¡Felicidades, Francisca! ¡Felicidades, Yanine! ¡Felicidades, Víctor! Felicidades padres, amigos y familiares. Recuerden que la clave del éxito no está en hacer únicamente lo que se quiere, sino en ponerle corazón a cada una de las cosas que hagamos.

Un fraterno abrazo para todos.

Muchas gracias